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En su sesión de ayer

Aprueba el H. Consejo Universitario la propuesta para
la reforma universitaria y la solución del conflicto

En el documento

presentado por el

rector Juan Ramón de .

la Fuente se señala que

el principal mecanismo

para transformar la

institución será el

Congreso Universitario

Reunido en sesión extraordi
naria el pasado (i de enero, el

Consejo Universitario aprobó con
112 votos a favor, cinco en contra y
seis abstenciones la propuesta para
la reforma universitaria y la solu
ción del conflicto presentada por el
rector Juan Ramón de laFuente afin
de resolver lo que llamó el conflicto
más largo y pro!>1amente más cos
toso de toda la historia de la Univer-

~ sidad. El documento responde a las
~ peticiones de los integrantes de la
~ comunidad universitaria y al pliego
~ petitorio del Consejo General de
Ji Huelga. Q 2

Al transformarse, la UNAM contribuiráalaconstrucción del nuevo modelode universidadpública
Q 6



En la sesión del 6de enero del máximo órgano colegiado de la UNAM, el rectorJuan Ramón
de la Fuente dijo que elplanteamiento incorporaysintetiza las opiniones de los integrantes
de la comunidad universitaria con los que se ha reunido en las últimas semanasyresponde

al pliego petitorio del CGH

El Consejo Universitarioaprobó la propuesta para
la reforma universitariay la solución del conflicto

Con 112 votos a favor, cin
co en contra y seis abstencio
nes', el pleno del Consejo Uni
versitario -en su sesión extraor
dinaria del 6 de enero, en el
Palacio de Medicina- aprobó la
Propuesta para la Reforma Uni
versitaria y la Solución del Con
flicto presentada por el rector
Juan Ramón de la Fuente, la
cual es producto de los recientes
encuentros sostenidos con toda
la comunidad universitaria, in
cluyendo al Consejo General de
Huelga (CGH). En ella se con
templa la realización de un con
greso universitario y la reforma
amplia y profunda de la UNAM
para que ésta pueda seguir cum
pliendo cabalmente con las fun
ciones que la sociedad le ha en
comendado.

Dos son los acuerdos que fue
ron aprobados: en primer lugar, se
aceptó la Propuesta para la Reforma
Universitaria y la Solución del Con-
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flicto en los términos en los que fue
presentada; en segundo, la pro
puesta será turnada a las comisio
nes de Presupuesto, de Legisla
ción Universitaria, de Trabajo
Académico y de Honor para su
consideración y dictamen en los
térnúnos de su competencia, con
fundamento en los artículos 25
fracción segunda, quinta, sexta y
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octava del Estatuto General; y las
bases para el funcionamiento de las
comisiones del Consejo Universi
tario 10, 12, incisos A, B Y C y
apartados 2, 5, 6 Y 8. Se trata, en
resumen, de un acuerdo que, en un
primer punto, acepta la propuesta
en los términos en los que fue
presentada y, en un segundo inci
so, para cumplir cabalmente con el
ordenjurídico de la institución será
turnada a las comisiones corres
pondientes para su consideración y

~ dictamen.
!
~ Al dar a conocer su propues-
~ ta, el rector De la Fuente desta
~ có que el propósito es resolver

el conflicto más largo y proba
blemente el más costoso de toda
la historia de la Universidad.

Reiteró que la reforma debe
mos hacerla los universitarios,
en ejercicio pleno de la autono
mía; ésta no implicará el des
membramiento de la Universi
dad y habrá de preservar y for
talecer el carácter público y na
cion¡¡1 de la institución. La Uni
versidad Nacional 0'0 va a pri
vatizarse.

El principal mecanismo para
realizar dicha reforma será el
congreso universitario, que es
una demanda tanto de la comu
nidad universitaria como del
CGH. Las conclusiones serán
asumidas e instrumentadas por
las autoridades competentes en
el marco de la legislación uni
versitaria. "Si vamos a hacer un
congreso -precisó- hagámoslo
bien, observando siempre el
marco jurídico".

El rector pidió a los conseje
ros universitarios analizar la pro
puesta, reflexionarla y, si están
de acuerdo con ella, hacerla suya

para enriquecerla y llegar a ese
consenso que hoyes necesario
para enfrentar nuestros proble
mas y mostrarle a la sociedad que
los universitarios sí somos capa
ces de resorverlos.

Ese consenso, explicó, deberá
unirnos y reconciliarnos, "dejar
atrás esta larguísima noche y dar
los pasos que la Universidad re
quiere con urgencia para empezar
a recuperar algo de lo mucho que
se ha perdido en estos pocos
meses e iniciar un proceso de
profundas transformaciones que
nos permitan continuar sirviendo
a la sociedad mexicana como lo
hemos hecho.

De una lista de más de 60
oradores en la sesión, numero
sos consejeros coincidieron en
señalar que la propuesta del
rector es generosa, incluyente,
conciliadora y responde a las
demandas del CGH como a los
puntos de vista expresados por
los miembros de la comunidad
universitaria en sus encuentros
con el doctor De la Fuente, por
lo que puede tomarse como
punto. de partida para la solu
ción del conflicto.

Al inicio de la sesión, el doc
tor Juan Ramón de la Fuente so
licitó guardar un minuto de silen
cio en memoria del maestro Raúl
Cardiel Reyes, profesor emérito
y exdirector de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales;
asimismo, anunció que la licen
ciada María Ascensión Morales
Ramírez, directora general de
Asuntos Jurídicos, se hará cargo
de la Oficina del Abogado Gene
ral, después de que el maestro
Gonzalo Moctezuma Barragán
presentó su renuncia.•



Propuesta para la Reforma Universitaria y la Solución del Conflicto
La presente propuesta incorpora y sintetiza los planteamientos esgrimi
dos ante el Rector por la comunidad universitaria en los encuentros
sostenidos durante las últimas semanas, de las cuales hay una amplia
documentación tanto grabada como por escrito. También ha sido elabo
rada con base en los trabajos realizados por la Comisión de Contacto del
Consejo Universitario y por la Comisión para el Diálogo y el Consenso
Universitario. Responde a su vez, integralmente, al pliego petitorio del
Consejo General de Huelga.

La UNAM requiere de una Reforma amplia y profunda para poder
seguir cumpliendo con la trascendente tarea que le ha encomendado la
sociedad mexicana y para poder resolver el conflicto en el que ha estado
inmersa durante los últimos meses; sin duda, el más largo y costoso de su
historia.

Dicha Reforma debe orientarse a la solución de problemas acumulados
a lo largo del tiempo, así como de aquellos derivados del actual conflicto.

La Reforma ha de ser obra de los universitarios, en ejercicio de la
autonomía de la Universidad; debe preservar su integridad, su carácter
público y nacional y, asimismo, debe fortalecer la característica que le da
mayor especificidad y vigencia: su naturaleza eminentemente académica.

El principal mecanismo para llevar a cabo dicha Reforma será el
Congreso Universitario, que es una demanda tanto del Consejo General
de Huelga como de amplios sectores de la comunidad. Las conclusiones del
Congreso serán asumidas e instrumentadas por las autoridades competen
tes en el marco de la Legislación Universitaria.

DEL CONGRESO UNIVERSITARIO:

l. Será convocado por el Consejo Universitario a través de una
Comisión Organizadora.

2. Dicha Comisión estará integrada por 28 universitarios: dote conse-
. jeros universitarios representantes del personal académico; doce represen

tantes de los alumnos (seis consejeros universitarios y seis representantes
del movimiento estudiantil en huelga); así como por un representante del
STUNAM, uno de la AAPAUNAM y dos representantes de la Rectoría.

3. La Comisión Organizadora presentará la convocatoria para el
Congreso en un plazo no mayorde 45 días hábiles apartir de su integración,
y será el Consejo Universitario quien deberá expedirla dentro de los cinco
días hábiles subsecuentes.

4. Los acuerdos de la Comisión Organizadora requerirán de una
mayoría calificada del 75% de sus integrantes, es decir, de 21 votos.

5. Previamente a la realización del Congreso, se realizarán Foros de
Discusión en todas las dependencias universitarias para que, sin restriccio
nes, todos los miembros de la comunidad puedan expresar libremente sus
ideas y puntos de vista sobre la Universidad.

6. Los delegados al Congreso serán electos democráticamente median
te voto universal, directo y secreto por los sectores a los que representan.

El número de congresistas será de quinientos, distribuidos de la
. manera siguiente:

Profesores 38% (n=190)
Alumnos 38% (n=19O)
Investigadores 16% (n=80)
Trabajadores administrativos 4% (n=20)
Autoridades 4% (n=20)

Las especificaciones detalladas sobre los Foros y el Congreso
aparecerán en la convocatoria que la Comisión Organizadora presente al
pleno del Consejo Universitario en los plazos señalados.

DE LAS OTRAS DEMANDAS DEL CONSEJO GENERAL DE
HUELGA:

l. Se dejará sin efecto el Reglamento General de Pagos apro
bado el pasado 15 de marzo y las modificaciones del 7 de junio.
Mientras no se analice y se defina lo relativo a dicho reglamento en
el Congreso Universitario, quedará vigente el reglamento previo,
aprobado el 20 de diciembre de 1966 por el Consejo Universitario,
que no incluye cobros adicionales por otros servicios educativos.

2. El Congreso Universitario analizará y definirá lo relativo a
los Reglamentos Generales de Inscripciones y Exámenes, aprobados
en 1997.

3. Las Facultades y Escuelas establecerán, cada una a través de
sus Consejos Técnicos,los mecanismos yprocedimientos que permi
tan a todos los alumnos, sin excepción, regularizar su situación
escolar. El Consejo Universitario, a través de la Comisión de Trabajo
Académico, vigilará que dichos procedimientos se apliquen sin
perjuicio a los estudiantes, independientemente de que hayan o no
participado en la huelga.

4. El Congreso Universitario analizará y defmirá lo relativo a
la relación entre la UNAM y el CENEVAL. Mientras no haya una
nueva definición al respecto, quedarán sin efecto las relaciones
previamente establecidas.

5. Las autoridades universitarias gestionarán, en el ámbito de
su competencia, el retiro de las actas elaboradas en contra de los
universitarios participantes en el movimiento y harán, en el mismo
sentido, la solicitud que proceda en relación a las denuncias presen
tadas ante las instancias legales correspondientes. La Comisión de
Seguridad del Consejo Universitario hará una revisión integral de las
condiciones de seguridad que prevalecen en la Universidad, ypresen
tará un informe completo e integral para su análisis y discusión en el
Congreso Universitario.

México, DF, 6 de enero de 2000
"Por mi raza hablará el espíritu"

El Rector
Juan Ramón de la Fuente

Por la Comisión para el Diálogo y el Consenso Universitario
Francisco Alfredo Adam Dájer, Lari~sa Adler-Lornnitz, Alfonso Anaya, Carlos Barragán Salvatierra, Jorge Basurto, José de Jesús Bazán Levy, José Blanco,
Francisco Bolívar, Arturo Bouzas Riaño, Javier Bracho, Enrique Buzo Córdova, Alipio G. Calles, Liliana Campos Galván, Santiago Capella Vizcaíno, Fernando
Castaños, Xavier Cortés Rocha, José Manuel Covarrubias Solís, Alejandro Cravioto, Tatiana Chávez Heres, Lourdes Chehaibar Náder, Roberto CarIo DalIou
Escorcia Collado, Enrique del Val, Ma. del Carmen de Teresa, Arturo Díaz Alonso, Angel Díaz Barriga, Héctor Donúnguez Alvarez, Agusún Domfnguez LlI{rea,
GeOrges Dreyfus, René Drucker Colín, Víctor Manuel Durand Pinto, Hugo Femández de Castro, Ma. Guadalupe Ferrer Andrade, Manuel Galán Jiménez,Carola
García Calderón, Irma Alicia García Torres, Alfonso Gómez Navarro, SilviaGonzález Marin, Adolfo Gracia, Paulo César Granados Romero, ServioTulio Guillén
Burguete, José FranciscoGutiérrez Dávila, Héctor H. Hemández Bringas, Héctor HerreraL. yV., Ma. Eugenia Herrera, JaimeJiménez Guzmán, Felipe Leal, Carlos
E. Levy V., Mariano López de Haro, Marisela López Vargas, Ricardo Macías Ortega, Silvia Macotela, Luis Fernando Magaña Solís, Arturo Martlnez Camberos,
Manuel Martlnez Femández, Malena Mijares, René MilIán, Jesús Molina Lazcano, Estela Morales Campos, Dante J. Morán Zenteno, Humberto Muñoz García,
Alfonso Muñoz de Cote Otero, José Narro Robles, José Luis Palacio, Alberto Pérez Bias, Rafael Pérez Pascual, Jorge Pimentel Hemández, Daniel Piñero, Cristina
Puga, Francisco Ramos Gómez, Roberto Rodríguez Gómez, Margarita Rosado Solís,lsabel Rueda Peiro, Rosaura Ruiz, Arturo Ruiz Ruisánchez, Rafael Sánchez
de Tagle Herrera, Miguel Angel Santoyo G. Galiano, Mari Carmen Serra Puche, Leopoldo Silva Gutiérrez, Nadima Simón D., Gloria Soberón Chávez, Xavier
Soberón, Ignacio Solares, Nelia Tello; Felipe Tirado Segura, Silvia Torres, Juan Carlos Ton;es Tovar, José AntonioVela, Jorge A. VillamiJ Rivas, Gloria VilIegas
Moreno, Luis Zarco Quintero, Roberto Zozaya Orantes.
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Representantes de la compañía Schlumbergeryde la Facultadde Ingeniería se
reunieron con elfin de iniciaruna serie de pláticaspara estrecharlazos mediante
cursos, seminarios, cátedrasyproyectosde investigaciónydesarrolloprofesional

Empresafrancesaseabrecomoopción
profesionalparalosingenierosuniversitarios

Un grupo de 'directivos de la
empresa francesa Schlumberger,
que opera en México desde hace 70
años como proveedora de soluciones
integrales en las áreas de exploración
petrolera, hidráulicaytaljetas inteligen
tes, acordó realizar este año diversas
pláticas con el cuerpo directivo de la
Facultadde Ingeniería (Fl) conel fin de
establecer los mecanismos para estre
charVÚlculosdecolabornción,asícomo
invitar a especialistas universitarios en
el ramo a integrarse a su personal.

El ingeniero FeJ11l!I1do Aguilar, vi
cepresidente y director general de
Schlumberger, infonnó que esa orga
nización internacional recluta a su per
sonal en las mejores universidades del
mundo y luego lo capacita mediante el
trabajo y adecuados programas de en
trenamiento para desarrollar todo su
potencial. Después de su asignación
inicial, los ingenieros seleccionados
tendrán la oportunidad de ampliar sus
horizontes en el Programa de Carrera
sin Fronteras, el cual brinda la posibili
dad de desempeñarse en diferentes paí
ses del mundo, ejercer diversas funcio
nes y colaborar en líneas de servicio
alternativas.

Además, destacó que la importan-
. cia de Schlumberger se ha hecho notar

con su presenciaen más de cien países,
por sus 51 mil empleados y, sobre todo,
en la crecientedemanda de servicios en
los tres giros que manejan: Oil Field
Services, elcual provee serviciospetro
leros que van desde la ubicación de
yacimientos basta su óptima explota
ción; Resource Management Services
(RMS), que se desarrolla en los secto

res de medición de agua, electricidad,
gas y líquidos industriales, y Test &
Transactions que unifica el negocio de
semiconductores con el de soluciones
inteligentesparaelsectorfinancieroyde
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telecomunicaciones, y actualmente el
principal proveedor de taljetas inteli
gentes en el mundo.

En entrevista Carlos Bisdikian,
director de recursoS humanos de Oil
Field Services México y Centro
américa, explicó: "Schlumbergertiene
dos razones fundamentales para estre
char relaciones con la Fl, en primer
lugar quiere captar a los egresados
mejor preparados del ramo, haciéndo
les notar que esta empresa es una
opción interesante de desarrollo y, en
segundo lugar, se busca la posibilidad
deutilizaryaplicar la investigacióngue
se genera en esta' casa de estudios e
inclusive, fomentar nuevos proyectos
que beneficien a ambas partes".

Los directivos de Schlumberger se
percatarondelacalidaddelosegresados
de la Fl mediante las llamadas "prácti
cas profesionales". Fue a partir de esas
experiencias como se decidió, en pri
merténnino, hacer donaciones,de soft
ware en apoye ala ingeniería petrolera
y, posteriormente, incluir a la Univer
sidad Nacional Autónoma de México
en el llamado Programa Embajador,
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que fomenta el acercamiento de la em
presa con 40 universidades del mundo,
yen el que también estáconsiderado el
Instituto Tecnológico de Estudios Su
periores de Monterrey.

"Nos interesa mucho que los
egresadQS de la Fl entren a laborar con
nosotros en cualquiera de estos giros.
En el 2000 contrataremos a 50 perso
nas de las carreras de ingeniero petro
lero, geólogo, geofísico y del área de
mecánica. En especial, esperamos in
genieras destacadas, ya que la mujer
está sobresaliendoampliamenteeneste
campo. Por,otra parte, queremos hacer
ver a los futuros profesionales del área
que Pemex no es la única fuente de
empleo y que la compañía francesa es
buena opción", puntualizó.

Carlos Bisdikian explicó: "la ma
yoría de las universidades estatales no
ven con buenos ojos la vinculación con
las empresas, sin embargo, en la FT
hemos encontrado una mayor apertura
por lo que buscaremos estrechar al
máximo nuestras relaciones".

En cuanto a la percepción de los
empresarios respecto delconflieto por

el que atraviesa la UNAM señaló:
"muchos de nosotros somos latinoa
mericanos y entendemos que este tipo
de problemas los provoca una minOría
yque lamayoríade losestudiantesestán
deseosos de regresar aclases; nosotros,
como esos estudiantes, esperamos q~
el conflicto se resuelva".

En lareunión, tantolosdirectivosde
Schlumberger como los funcionarios
de la Facultad de Ingeniería, coincidie
ron en señalar la necesidad de buscar

¡¡ unamayorvinculaciónentre las institu
.! ciones que representan, mediante la

organización conjun~ de cursos, se~
narios, cátedras, proyectos, etcétera.'

~ Por parte de la Fl estuvieron en la
reunión el maestro Rolando de la Llata
Romero,jefe de laDivisi6nde Ingenie
lÍaenCienciasde laTierra; el ingeniero
Enrique Jiménez Espriú, jefe de la
División de Ingeniería Mecánica e In
dustrial; el maestro Gabriel Moreno
Pecero,jefedelaDivisióndeIngenieria
CivilTopográficayGeodésica; el inge
niero Roberto Carvajal, jefedel Depar
tamento de Ingeniería Hidráulica de la
DICTyG; el doctor Gabriel de las Nie
veS Sánchez Guerrero, jefe de la Divi
sión de Estudios de Posgrado y el
doctor Salvador Landeros Ayala, jefe
de la División de Ingeniería Eléctrica.

EnrepresentacióndeSchlumberger
México y Centroamérica, además del
ingenieroAguilarydelseñorBisdikian,
participaron Carlos Lardone; gerente
general de GeoQuest; Eric Claude~

directorgeneraldeTest&Transactions,
yAgustínZúñiga, directordeRecursos
Humanos de la misma; Enrique
Zertuche, gerente general de RMS;
Antonio Ferreira, director de Water
Utilities; Dominique J. F. Alardo, ge
rente de OMNES, y Palrick perrin,
gerente de Marketing de Merx Oil
Field.•



La presencia y participación de los trabajadores sociales en la subdelegación Los
Pedregales permitirá, por una parte, preparar profesionistas hábiles en el campo de la
investigación y, por la otra, poner en práctica sus conocimientos con proyectos
concretos de acción y de desarrollo comunitario; esta actividad se realiza debido a un
convenio de colaboración firmado el pasado 10 de diciembre

BANCO DE DATOS

Con apoyo de la ENTS abren centro
comunitário en Coyoacán Relación entre el

gobierno y la sociedad

EIraIn Reyes, Cartos Arteaga, Concepción Vázquez, Angélica Herrera, Carlos Garza,
Laura I.Cas1i11o, Bemardino Ramos, Ricardo A1varez y Eisa Ponca.

.l\.,.JV "'V\.,. U\.J.¡
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Angélica Herrera, Carlos Garza y Laura 1. Castillo firman el cOnvenio.

R LETICIA OLVERA

epresentantes de la Escuela
Nacionalde Trabajo Social (ENTS)
de la UNAM y de la Delegación
Coyoacán firmaron un convenio de
colaboración medianteel cual entró
fonnalmente en funciones el Cen
tro de Investigación y Desarrollo
Comunitario (CIDC) de Los Pedre

gales de esa demarcación política.
En la ceremonia, efectuada el

pasado 10 de diciembre en las ins
talaciones de la subdelegación de
Los Pedregales, ellicenciadoCar
los Garza Falla, secretario general
de la ENTS, señaló que mediante
este tipo de convenios se reafirma
el compromiso de la Universidad
Nacional con la sociedad ya que
"con estas acciones damos res
puesta a sus demandas y nuestros
profesionistas llevan a la práctica
sus conocimientos".

Precisó que con este conve
nio se institucionalizan las re
laciones que desde hace algún

tiempo han establecido la ENTS
y Los Pedregales. "En este sen
tido es fundamental en la for
mación de los trabajadores so
ciales ya que, por un lado, es
tán preparándose profesionistas
hábiles en el campo de la in
vestigación y, por el otro, se
ponen en práctica los conoci
mientos con proyectos concre
tos de acción y de desarrollo
comunitario".

Explicó que este convenio
suscrito con la Delegación
Coyoacán compromete a la
ENTS, en primer lugar, a se
guir tres líneas de acción: la
elaboración de un diagnóstico
social de la zona; la realización
de un proyecto de participación
ciudadana y seguridad vecinal,
así como la construcción de
nuevas formas de relación de
las comunidades y la sociedad
con el gobierno.

La licenciada Laura Itzel Cas
tillo, delegada política en Co
yoacán, destacó la importanciaque
tiene para el gobierno del Distrito
Federal establecer convenios de
colaboración con instituciones
como la UNAM.

Indicó que al apoyar la crea
ción yel~ionamiento del CIDe
"estamos con~ientes de que .la
educación debe servir para el des
arrollo de las comunidades de esta
ciudad". Porello creemos que cual
quier proyecto de crecimiento eco
nómico debe tener como objetivo
central el desarrollo social y co
munitario para el país.

"Este convenio es una forma
de afianzar la participación ciuda
dana, no sólo como una verdadera
forma de vinculación entre la so
ciedad y las autoridades, sino para
alcanzar los objetivos planteados
en este proyecto", cóncluy6 Laura
ltzel Castillo.•

Gacela UNAM

El Centro de Investigación y

Desarrollo Comunitario

(ClDC) es un proyecto de la

Escuela Nacional de Trabajo

Social en coordinaci6n con la

Delegación Coyoacán y

ubicado en la subdelegaci6n

de Los Pedregales.

• El convenio tendrá una

duración de JO meses, de los

cuales dos serán utilizados

para realizar diagn6sticos y

ocho para el desarrollo de los

proyectos de participaci6n

ciudadana, seguridad vecinal

y la construcción de nuevas

formas de relaci6n entre el

gobierno y la sociedad.
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El rectorJuan Ramón de la Fuente reanudó sus encuentros con los integrantes de la
~ comunidaduniversitaria en busca del consenso; en elPalacio de Medicina escuchó lospuntos
~
&! de vista de integrantesde la Escuela Nacional de Música, de la FES zaragoza, del subsistema
'.~

~ de bachillerato yde lasfacultades de Ciencias Políticas yde Filosofía
~
~

Reformar la UNAM permitirá construirel nuevo
modelode universidad públicadel país

~reanudarsusencuentroscon
los diversos sectores de la comuni
dad universitaria para escuchar sus
puntos de vista acerca del conflicto
universitario, el rector Juan Ramón
de la Fuénte dejó en claro que la
reforma de la Universidad Nacional
que propone "de ninguna manera
contempla la privatizaciónde la Uni
versidad. Por el contrario, debe per
mitir la creación de un nuevo mode
lo de universidad pública capaz de
responder a las exigencias de la
sociedad mexicana, como lo ha sido
la UNAM a lo largo de su historia".

El doctor De la Fuente sostuvo
reuniones en el Palacio de Medicina
con integraIÍtes de la Escuela Nacio
nal de Música (ENM), de la Facul
tad de Estudios Superiores (FES)
Zaragoza, de la Escuela Nacional
Preparatoria (ENP), del Colegio de
Ciencias y Humanidades y de las
facultades de Ciencias Poüticas yde
Filosofía.

Ante los primeros el rector ex
presó su preocupación porque hoy
día la UNAM tenga una 'reforma
radical que incluya el análisis y la.
solución de problemas añejos que
se han acumulado a lo largo de los
años yque, por diversas razones, no
fue posible resolver en su momento.

El doc~or De la Fuente dijo que el
movimiento estudiantil ha puesto de
manifiesto ese tipo de problemas que
hoy nos hacen más conscientes de la
necesidad de una reforma. "Qué bue
no que podamos avanzar hacia esa
transformación, con la participación
de estudiantes trabajadores y acadé
micos, observando cabalmente el
marco jurídico vigente".

En nombre de un grupo de alum
nos de la ENM, el estudiante José
Antonio Moreno expresó: "como
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alumnos sentimos desconfianza
acerca de la información que tanto
las autoridades como los integran
tes del Consejo General de Huelga
difunden, y repudiamos a los me
dios, los cuales han manejado ten
denciosamente la información ge
nerada, desprestigiando con ello a
la Universidad".

Para solucionar el coq.flicto se
pronunció en contra de cualquier
salida violenta. Refrendó, en <;ste
sentido, que el diálogo es la única

salida al problema y propuso que las
autoridades yel CGH convoquen, de
maneraconjunta, aun plebiscito para
consultar a la comunidad universita
ria acerca del pliego petitorio, inclu
yendo la pregunta de si debe abrirse
la Universidad antes o después de
que conclúyan las negociaciones.

Roberto Campos, estudiante y
miembro del Comiré de Huelga de
la ENM, recalcó su disposición al
diálogo y lamentó la poca disposi
ción a participar en el conflicto de
sectores como el académico, el la
boral y el estudiantil.

En nombre de un grupo de
académicos el maestro Miguel
Sencker, catedrático de la ENM,
señaló que el conflicto tiene su
fundamento en el aspecto econó
mico, ya que se le ha asignado al
Fobaproa un presupuesto que
alcanzaría para cien años de pre-

.supuesto para la UNAM con sus
respectivas mejoras, además de
que el Estado ha reducido su inje
rencia en el sector de la educación.

Consideró que para solucionar
los problemas de la Universidad es
necesario discutirlos y proponer
soluciones mediante un congreso
resolutivo, democrático, plural e
incluyente, el cual debe realizarse
periódicamente.

Entre los temas que propuso
para revisar dentro del congreso
destacan: financiamiento de la
UNAM, transformación de la es
tructura de gobierno, reforma aca
démica, normas para la actualiza
ción de los académicos y de la
UNAM, descentralización adminis
trativa, mejoramiento de condicio
nes laborales, desaparición del sin
dicato y uso eficiente del servicio
social.
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..Mayor participación

de los académicos

en la toma de
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trabajo docente y el

regreso a la mesa

de negociaciones

para solucionar el

conflicto, algunas

de las peticiones

Pasa a la página 8

tiempo de paro se ha puesto de
manifiesto entre amplios sectores
universitarios la necesidad de una
reforma de la UNAM, por ello se
requiere volver a la mesa de nego
ciación y resolver el conflicto.

En representación del Colegio
Multidisciplinario de Académicos
de la FES Zaragoza, la profesora

amplias y de fondo, por ejemplo,
frenar el enorme peso -en cantidad y
presupuesto- de la burocracia uni
versitaria, así como la caída del
verticalista sistema meritocrático
anclado en antidemocracia e insegu
ridades yaplicado a los mecanismos
de designación, además de una
revaloración del trabajo docente.

El profesor Armando Rivera
Martínez señaló que gracias a este

Proceso Amplio y Pennanente

En su encuentro con integrantes
de la FES Zaragoza, el rector de la
UNAM reiteró su disposición al
diálogo con el CGH y a la negocia
ción dentro del marco juridico, el
cual "podemos cambiar si así lo
deseamos, pero mientras no lo haga
mos, todos lo tenemos que respetar".

Dijo que hoy la Universidad
enfrenta una serie de insuficiencias
en su estructura y mecanismos
institucionales que, a su juicio. son
"la razón fundamental para consi
derar seriamente una reforma uni
versitaria".

Aseguró que dicha reforma de
berá ser participativa, co.n carácter
resolutivo; "si la Universidad re
quiere cambios y transformaciones
hagámoslas entre todos y procure
mos hacerlos lo mejor posible, por-

. que de ellos dependerá, en buena
medida, su futuro".

Por su parte, el profesor
Guillermo Avila se pronunció por
una participación real de los acadé
micos en la toma de decisiones
dentro de la institución, toda vez
que tanto autoridades como estu
diantes son "aves de paso" y reco
noció que la única petición válida de
las planteadas por el CGH es la
educación gratuita.

Germán Gómez, también pro
fesor del plantel, dijo que una uni
versidad estigmatizada no contri
buiráen nada arevertir al México de
ciudadanos con precarios niveles
de formación cultural.

Agregó: "no pueden cerrarse los
ojosante lasinsuficiencias formativas
en nuestra Universidad; mantener- .
los abiertos nos impulsa a compro
metemos al logro de modificaciones
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Sara Unda Rojas señaló que la re
fonna universitaria debe ser un pro
ceso amplio ypennanentede demo
cratización de la vida universitaria,
medianteel cual los criterios y fines
académicos recuperen el lugar pre
ponderante que les corresponde.

Afirmó: "independientementedel
proceso de refonna y de lo que

Gacela UNAM

ocurra en nuestra institución les rei
tero quejamás permitiréque se sepa
re el bachillerato del resto de liUni
versidad Nacional Autónoma de
México, porque es parte esencial e
indisoluble de estacasade estudios".

El rector De la Fuente destacó
que los miembros del bachillerato
de la UÑAM serán quienes, orga
nizados en los foros que habrán de
efectuarse con motivo del congreso

universitario, decidan cómo forta
lecer sus respectivos sistemas, las
carreras académicas del personal
docente y las opciones educativas
que ofrecen a los jóvenes.

Destacó la necesidad de que en
dichos espacios "ustedes nos digan
cómo podremos fortalecer la capaci
dad de autogestión de los sistemasde
la ENP y del CCH, a fin de que
tengan mayor posibilidad de operar
con agilidad, eficiencia y oportuni
dad sin estar tan limitados por este
gran aparato burocrático que se ha
ido generando a lo largo de los años
y que, seguramente, habremos tam
bién de analizar con ojos críticos
durante este proceso de reforma.

"Todo lo que sea necesario para
fortalecer al bachillerato -continuó
el doctor De la Fuente- podrá ana
lizarse, discutirse y, en la medida de
lo posible, puesto en marcha. Si
vamos a hacer un ejercicio de esa
naturaleza es para llevarsus conclu
siones hasta las últimas consecuen
cias, pues ni ustedes ni yo estamos



aquí para hacer simulaciones",
puntalizó el rector.

Agregó: vamos a realizar un
congreso y vamos a hacerlo bien, de
manera ordenada y que en él estén
representados todos los sectores de
la Universidad.

Trascender 'el Discurso
Descalificador

Al presidir la reunión con inte
grantes dela comunidad de laFacul
tad de Ciencias Políticas y Sociales
(FCPS), el doctor De la Fuente
exhortó a todos los universitarios a
participar en la gran reforma de
principios de siglo de la Universi
dad Nacional, "cuya responsabili
dad es de nosotros y como tal debe
mos asumirla, ·ya que si México
prescinde de una buena universidad
en los próximos años, va a quedar
permanentemente mutilado".

Consideró que tales retos sólo
se afrontarán exitosamente si logra
mos construir un consenso, si lo
gramos trascender el discurso
descalificador, para tratar de ir en un
esquema cuya finalidad sea la cons
trucción de una propuesta que re
concilie y que permita sentir que
estamos, por lo menos en lo funda
mental de nuestras convicciones,
suficientemente representados.

En el Colegio de Ingenieros Ci
viles. y después de escuchar la par
ticipación de profesores y alumnos
de la FCPS, el rector De la Fuente
afirmó estar de acuerdo con una
universidad más democrática que
anteponga lo académico a otros inte
reses yque permitaque haya una vida
colegiada más intensa yparticipativa
de alumnos y de profesores y, en su
ámbito, de trabajadores.

"Si perdemos nuestra fortaleza
académica, hoy día cuestionada y
en algunos espacios de la Univer
sidaddeteriorada, lo perdemos todo:
prestigio, autoridad, capacidad de
tener un liderazgo social, que mu
cho merecemos, capacidad de res
ponder a las exigencias sociales y
posibilidades. de exigir mayores
recursos."

Al final el rector Juan Ramón de
la Fuente reiteró la invitación a la
comunidad universitaria a partici
par de manera corresponsable en la
reforma que está en puerta.

Durante las intervenciones va
rios profesores de la FCPS se pro
nunciaron por una saljda pacífica y
negociada al conflicto, que refuerce
además los valores fundamentales
de la Universidad, además de insis
tir en la necesidad de que los acadé
micos tengan un papel más activo
dentro de la reforma y en que no
haya derrotados ni excluidos.

La maestra Rosa María Piñón,
decana del Consejo Técnico de esa
facultad, pidió que las soluciones
que deriven de la negociaciones
entre la Rectoría y el CGH sean de

carácter integral, es decir, que abar
quen al conjunto de las institucio
nes que comprende la UNAM, y
también que en la asignación del
presupuesto universitario se revi
sen los criterios y se favorezca de
manera importante a la docencia y,
en ese sentido, se destinen más

. recursos al campo de las ciencias
socjales.

Pasa a la página 1O
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transformar la UNAM, misma que
debe realizarse con base en dos ejes
fundamentales: el marco jurídico vi
gente y la vida académica

Destacó que elliste la concien
cia clara de que lo más importante
de la transformación de la Univer
sidad es el fortalecimiento de nues
tra vida académica. En la medida en
que nuestra fortaleza académica sea
el eje central de la reforma podremos
discutirlo todo.

Dijo que la reforma es necesaria
no sólo para resolver el conflicto
actual, sino para atender los múlti
ples pliegos petitarios que han sur
gido en sus reuniones con los miem
bros de todos los sectores de la comu
nidad universitaria

Así, manifestó el rector, vamos a
elaborar una propuesta de consenso
que incluya a todos, sin excepción:
atender las peticiones del CGH y las
expresadas por profesores y estu
diantes.

Agregó que los puntos del pIíego
petitorio del CGH deben tener una
salida razonable y satisfactoria para
poder entrar de lleno a la reforma

Reiteró que continuará haciendo lo
que esté en sus manos para ir logrando
acuerdos con los delegados del CGH,
ademásdeseguirreuniéodoseconotros
grupos de la Universidad "Procuraré
dar a cada quien su espacio y su lugar
para construir el amplio consenso".

Un grupo de profesores de la FFL
se pronunció por una solución pronta
alcontlietoYporqueseagoten todos los
esfuerzos para lograr una salida nego
ciada, con base en el consenso.

El doctor Luis Villoro aseveró que
la solución del conflicto debe estar
basadaenelconsensoy launiónde toda
la comunidad universitaria, yque lleve
a recobrar las instalaciones,-

Un EsJHl€io para Todos

la universidad pública en el desarro
Uo de nuestra sociedad.

Ante los integrantes de la FocuItad
de FIlosoffa YLetras (ffi), Juan Ra
món de la Fuentedijoque los retosque
enfrenta la UNAM son grandes y
complicados, por lo que es importante
hacer las transfonnaciones y los cam
bios que la institución requiere.

Con e'sta reunión, efectuada en
el auditoriodel Colegio de Ingenie
ros Civiles, suman más de setenta
los encuentros del rector con los
integrantes de las diversas escue
las, facultades, centros e institutos
universitarios, en los que ha recibi
do más de 700 propuestas orienta
das a poner fin al conflicto y refor
mar la UNAM.

Al referirse al paro estudiantil,
el rector señaló: "hay que decirlo y
reconocerlo, no con fatalismo ni
con una perspectivapesimista, pero
sí con objetividad y responsabili
dad que éste ha sido un proceso
costoso para la Universidad".

Dijo que se trata de resolver un
oonflicto que nos tiene entrampados
desdehacemuchos meses, asícomode

Viene de la página 9

La reforma de ...

Por su 'parte la doctora Angélica
Cuéllar, profesora de la FC~, des
tacó que la UNAM debe revisarse a
fondo, ampliar la participación efec
tiva de toda la comunidad académica
en los órganos colegiados de deci
sión. Dijo: "queremosconvertirnues
tro silencio en un compromiso activo
ya que es necesario y urgente restau
rar la carrera académica".

En opinión del profesor Raúl
Rojas Soriano el movimiento estu
diantil ha obligado "a repensar la
manera como la UNAM ha realizado
sus tareas sustantivas, cuáles son sus
logros y de qué manera los universi
tarios participamos en estas activida
des, también ha mostrado en qué ha
fallado la institución y qué debe
modificarse".

PoreUo, dijo, el nuevo modelo de
universidad pública que surja del
conflicto actual debe partir del papel
que históricamente ha desempeñado,

En sus encuentros

con miembros de

todos los sectores

de la comunidad

universitaria el

rector Juan Ramón

de la Fuente ha

escuchado unas

700 propuestap de

estudiantes,

profesores,

investigadores y

administrativos
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Durante las Jornadas Filológicas 1999, especialistas del Centro
de Estudios Mayas abordaron -en una mesa redonda- la manera
en que se han acercado a los códices mayas, y explicaron cómo
han logrado ir descubriendo lo que realmente creía esta
civilización milenaria

En la·epigrafía maya ya no hay polémica,
se le entiende y lee con claridad

M ESTELA ALCÁNTARA

, ediante la lectura fonética
de los códices mayas de Dresden, de
Madrid Y de París podernos saber,
entre otras cosas, "lo que realmente
aefan los antiguos mayas"en materia
de religión y astronomía

Los libros de los sacerdotes
mayas eran referencias fundamen
tales para la socied,.ad porque ahí
estaban inscritas, conforme a los
dí~ las relaciónes eqtre la astrono
mía y la religión. Así pues los hom~
bres, antes de realizar cualquierac
tividad importante, consultabanqué
dios número y qué dios día iban a
regir en cierta fecha, la cual afecta
bade manera distinta a un campesi
no, un gobernante o un cazador.

Explicó lo anterior la doctora
MaricelaAyalaFalcón, coordinadora
del Centrode Estudios Mayas (CEM)
del Instituto de Investigaciones
Filológicas (llF1), al participar en el
segundo día de trabajos de las Joma
das Filológicas 1999, organizado re
cientemente por dicho instituto en la
Casa Universitaria del Libro.

La investigadora precisó que en
loscódicespuedeadvertirsequeeldía
era importantísimo para los pueblos
mesoarnericanos. De acuerdo con el
asuntodeque se tratara, los sacerdotes
consultaban su libro y decían si una
fecha es "para ir de cacería, y si es
buena o mala para ese fin; si es para
bautizarun niño, ysi también es un día
bueno o malo para ello".

En su ponencia Qué nos Dicen
las Lecturas Fonéticas de los Códi
ces Mayas, la doctora AyalaFalcón
dio aconocer sus avances del trílba
jo epigráfico que realiza a partir de
los tres documentos. "Siempre he
dicho que el Códice Dresden es un

documento astronómico religioso,
es donde están las tablas de Venus,
las de eclipses y las de 78 que quizá
tengan que vercon Marte, aparte de
todos los dioses".

En cambio, aclaró, el Códice Ma
drid es más humano porque ahí se
encuentra lo ~Iacionado con activi
dades como liagricultura, la cacería,
la pesclI' 'J el comercio. Mi~ntras el
Códice'París tiene elementos astro
nómicos porque ahí está el zodiaco
maya, asícornolas inscripciones refe
ridas a los portadores de año.

En los tres libros, agregó, hay un
tema que les interesaba mucho a los
mayas: cómo va a comenzar el año,
qué va a pasar durante el mismo.

LadoctoraAyalaFalcóncomentó
que para descifrar la escritura maya,
los epigrafistas se valen del Conoci
miento de la astronomía, la religión y
la historia y, una vez descifrados, los
especialistas de dichas áreas utilizan
la información de los mayistas para
acercarse a esa civilización prehis
pánica de manera más exacta

''Enesto radica la importanciadel
desciframiento de la escritura maya
Ahí está lo que ellos dijeron, no es
cómo lo entendí yo, sino cómo lo
dijeron ellos, para qué y por qué lo
están diciendo."

La coordinadora del Centro 'de
Estudios Mayas ha trabajado du
rante 30 años con la escritura maya,
desde los años en que la epigrafía
era algo desconocido en México y
ellaera la única epigrafista. "Lo que
yo aprendíen la Facultad de Filoso
fía y Letras fue a convertir una serie
inicial en rueda de calendario. Todo
lo demás lo hice por mí misma. Sin
embargo es gratificante que, des-

pués de 30 años, esos códices con
los cuales empecé ahora ya los pue
do entender, y saber algo de ellos".

Aseguró que acerca de la
epigrafía maya ya no hay polémica
porque los epigrafistas ya la entien
den y la leen. "La polémica es entre
la gente que no está enterada y no
sabe todo lo que hemos logrado
avanzar. Es un problema que tene
mos los científicos, el no poder di
fundir lo que sabemos, lo que hace
mos y cómo lo logramos".

Simbología Animal
y Color en los Códices

En la misma mesa de trabajo y
acerca de lA Tradición Prehispánica
de los Códices, ladoctora MarthaElia
Nájera, del CEM, explicó la manera
en que pueden emplearse los docu
mentos, tanto los códices y las vasijas
códices, como otros textos, para la
interpretación de lahistoria de las reli-

Martha Elia Nájera. Marcela Ayala y Laura
Elena Solelo.
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giones. Específicamente se refirió a la
simbologíaanimal en la cultura maya.

Al final la doctora Laura Elena
Sotelo, del CEM, abordó el tema del
significadodel coloren los códices. Se
preguntó si los escribas mayas usaban
colores, si éstoserandifícilesdeconse
guir y si les era más fácil obtener tinta
negra para escribir los códices.

Probablemente, añadió, los colo
res significan algo que puede ser una
lectura fonética y un valor semántico,
o quizáS, simbolizaban algo.

En entrevista el doctor Fernando
Curiel, director del lIFI, comentó
que lasJomadas Filológicas se pro
pusieronhacecinco años "como una
medidaabsolutamenteelementalque
una comunidad tan variada como la
de Filológicas -donde hay cuatro
centros de investigación ydos semi
narios, con una planta académica de
140miembros- puedaponeren prá~

tica como un gran torneo anual".
Se trata, dijo, que los miembros del

instituto den a conocer aquí los avan
ces de sus investigaciones y puedan
referirse alafilología amerindia, clási
caehispánica, que son las tres grandes
ramas que se estudian en el IIF1.

Las jornadas, concluyó, han te
nido éxito porque no sólo se inter
cambian conocimientos, sino son un
incentivo para buscar nuevas líneas
de investigación. Por ejemplo, refi
rió, desde la primera jornada inicia
mos la lectura de las ciudades, es
decir, ver aéstas como un sistema de
signos, yempezamos por estudiar la
ciudad de México.

Durante la inauguración de estas
actividades el doctor Curiel presen
tó las memorias de las Jornadas
Filológicas 1998.•
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. En el marco del 60 Aniversario de la Facultad de Ciencias,
Arcadio Poveda dictó la conferencia Las Estrellas no
Viajan Solas, característica ésta que permite entender
desde las condiciones cosmogónicas en las cuales nacen,
hasta aprovecharlas como sensores de los objetos masivos
que encuentran en su traveSía por la galaxia

La mayoría de las estrellas orbitan unas alrededor
de otras, en sistemas dobles o múltiples

Arcadio Poveda

explicó que hay dos

grandes grupps de

estrellas binarias:

abiertas, o cuyas

componentes están

separadas y que

tienen su origen en

condensaciones .

independientes en

donde los semiejes

de sus órbitas van

desde 40 unidades

'astronómicas hasta

. varios miles; y

cerradas, donde las

. componentes son
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40 unidades

astronómicas
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amayor partede las estrenas, en
el sentidodinámico, son dobles omúl
tiples, esto eS, orbitan unas alrededor
de otras. Esta característica permite
entender desde las condiciones
cosmog6nicasenlascualesnacen,hasta
aprovecharlas como sensores de los
objetos masivos -como nubes de gas,
hoyos negros o enanas marrón- que
encuenlrana10 largo de su travesíapor
la galaxia. Así, resulta que lAs atre
lJas no Viajan Solas,

Tal fue el tema de la conferencia
que dietó el doctor Arcadio Poveda,
investigador emérito del Instituto de
AstronODÚade la UNAM, en el marco
del 60 Aniversario de la Facultad de
Ciencias.

En El Colegio Nacional, reciente
mente el astrónomo explicó que hay
dosgrandesgruposdeestrellasbinarias:
abiertas, o cuyas componentes están
separadas y que tienen su origen en
condensacionesindependientesendon
delossemiejesdesusórbitasvandesde
40 unidades astronómicashasta varios
miles; y cerradas, donde las compo
nentes son estrechas, cuyos semiejes
sondel ordeodemenos de40unidades
astronómicas. Estas últimas tienen ca
ractetísticas parecidas, por lo menos
orbitalmente, a los planetas que com
ponen nuestro Sistema Solar.

La distribución de separaciones o
semiejes en las estrellas binarias se
explicaomediaotela1úp6tesisdeOepik.
'"1'eoemos evidencia convincente de
que esa distribución, en las binarias
más jóvenes y las más viejas, axres
poode aOepik, esdecir, es función del
tiempo, de la densidad de objetos per
turbadores Yde la velocidad con que
ellas se mueven".

Las binarias estrechas !lcerradas

GacetaUNAM

se caracterizan por ser resultado de
la fragmentaeión dediscos protopla
netarios, de nubes que en el proceso
de contracción gravitaeional gene
ran discos más pequeños que son
inestables ypuedendividirseendos,
tres o cuatro estrenas o masas más
pequeñas paradar origen asistemas
planetarios. Este, añadió el doctor

Poveda, es un tema de frontera en la
investigación.

Las binarias abiertas, las menos
"amarradas" gravitacionalmente, soiI
buenos sensores de las masas pertur
badoras. El doctor Poveda y sus



colaboradores hancreado un catálogo
de las que habitan la vecindad solar, en
el wal se cuenta con datos como los
semiejes, la distancia periástrica .(el
periastro es el punto de la órbita de un
asIromáspr6ximodeotroalrededordel
roalgíra),laexcentricidaddelaórbitay
la ¡rqJOfCión de estrellas que fonnan
¡ate de'sistemas dobles o múltiples.

. En una población dada dé binarias
ladislribucjón de esos parámeíros es el
resultado de las condiciones iniciales
deformación, deprocesos cosmogó
nicos o de la dinámica interna Por
ejemplo, "si tenemos un sistematriple
conseparaciones comparables, las per
1uIbacionesentreestoselementosserán
tales queenpoco tiempo, astronómi
camente h!lblando, alguna de las
componentesseráeyectadadelsistema
de tal manera que éste puede convertir
sede tripleen doble, obien, su órbita se
hará más grande".

A su vez, la dinámica externa se
ejemplificaen el hecho de que si unpar
de estrellas se encuentra con una m¡¡sa
considerable, cada una de ellas experi
mentará un ''tirón'' gravitacional; em
pero;éste no será idéntico para ambas
componentes, ya que alguna podrá es
tar~ cercana ala masaperturbadora
~laolra. Porello,despuésdelpasode
esleobjetomasivo(fen6rnenoparecido
al de mareas) la energía interna del
sistema se halri modificado.

Elefecto neto esque crece laener
gfa interna que esencialmente condu
ceel aumentode laórbitade labinaria
basta que, finalmente, se rompe y
disocia, igualque unamoléculapuede
baceclo al colisionarconotros átomos
omolécu1as.

Asimismo, la distribución obser
vadadelascornponentesdelasbinarias

puede ser el resultado de una combi
nación de todos los efectosmenciona
dos. La sobrevivencia de estas estre
llas depende no sólo del tiempo aque
están sometidas a las perturbaciones,
sinoala velocidad con que se mueven
y a la densidad de dichos perturbado
res, que pueden ser aglomerados de
gas ypolvoconaire<blordeunmillón
de masas sol~.

Como resultado de las perturba
ciónes, algunos sistemas podrian dis
gregarse;porejemplo, unotriple,cuya
tercera componente está muy separa
da de las otras dos, con el tiempo
podríaadquirirsuficienteenergíapara
disociarse.

Pero ¿cómo saber si se trata de una
estrella binaria en realidad? El doctoc
Povedaasegur6 que unafonna sencilla
esobservarel movimiento¡x;opiodelas
estrellas en relación con las demás. Si
un par está ligado dinámicamente, es
decir, si viajaenfonnaparalelaalaotra,
se trata de un sistema doble. ..

El movimiento propio, aclaró, se
mide en segundos de arco sobre la
bóvedaceleste poraño; lamayorparte
de lasestrellas semueve fracciones de
segundo, y la que más lo hace -hasta
donde se conoce- es Barnard, cuyo
movimientopropioesde lO segundos
de arco por año.

Un ejemplo.de sistema múltiple
binaria cuádruple es el trapecio de
Orión, y otro más, de cambio en la
orientación de la línea queen une ados
estrellas, es Kruger60, queen un lapso
de 12 años ha girado casi 90 grados.

En total, concluyó el doctor Arca
dioPoveda, en lavecindadsolarexisten
36sistemasjóvenes: 26binariasdobles,
nueve triples y una cuádru¡¡1e, además
de Frl viejos, 81 dobles yseis triples.•
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Agustín L6pez.
José Antonio
Chamizo y Estrella
Burgos.

Durante la celebración, efectuada recientemente en el
Museo Soumaya de Plaza Cuicuilco, se anunció la
publicación de una edición especial para enero del 2000,
la emisión de cápsulas radiofónicas y el proyecto de un

f programa de televisión
j
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Cumple la revista ¿cómo ves? su primer año
de comunicar a los jóvenes la ciencia

e LUIS FELIPE SRICE

on lapresentacióndesunúme
ro 13, el anuncio de una edición espe
cial, la emisión de cápsulas radiofó
nicas yel proyectode un programade
televisión, la revista¿cómo ves?, pu
blicada por la Dirección General de
DivulgacióndelaCiencia(DGDC)de
la UNAM, celebró recientemente su
primeraniversarioenelMuseoSouma
ya de Plaza Cuicuilco.

En el acto el doctor José Antonio
Chamizo, titulardelaDGDC, afirmó:
¿c;ómo ves? es un esfuerzo de esta
dirección paracomunicar la cieDCÍa, y
lo que ha ocurrido con esta publica
ciónorientadaa losjóvenesdurantesu
primeraño deexistenciaes losiguien
te: "empezamos con 10 mil ejempla
res yahora tiramos 17 mil. Iniciamos
con 32 páginas Yahora contamos con
40.Comenzamosconcerosuscri¡mres
y ahora tenemos cerca de mil 500".
Respecto de esto último, dijo que una
parte importante de la revista es paga
da pot los suscriptores y, otia, por los
anunciantes.

Asiinismo,eldoctorChamizoma
nifest6 su satisfacción por el hecho de
que¿cámoves?hubierasob'evividoun
año, aJlIDdo en México pocas revistas
lo logran, yque más de la mitad de ese
tiémpo se hubiera esailo, diseñaOO,
discutido, gozadoYpeleadofuera desu
lugar de origen.

Además, se refirió a tres cosascon
respecto del futuro de ¿cómo ves? La
primera de ellas es una edición espe
cial de aniversario que reunirá varios
ai1fculos publicados en la revista, y
que con un tiraje de 50mil ejemplares
se distribuirá entre Profesores de todo
el país. La segunda se refiere a que el
conceplO de ¿cómo ves? seextenderá
a la radio con cápsulas de diwlgaci6n
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científica dirigidas a los jóvenes, y
que empezarán a lransmitirse en ene
ro. La tercera, que próximamente se
realizarán cápsulas para la televisión.
"Es así como la DGDC recurrirá a
lodos los medios masivos de difusión
para divulgar la cienciaque hacen en
México científicos mexicanos", pun
tualizó el doctor Chamizo.

Concluyó su participación ex
presando que con el número 13 de
¿cómo ves? "cumplimos nueslro
primer aniversario y, al ingresar en
el tiempo cíclico de las celebracio
nes, renovamos nuestrocompromi
so establecido hace una año: mos
trar una foona de"ver".

En su momenloel doctorAgustín
López Munguía, investigador del
Instituto de Biotecnología y conse
jero editorial de ¿cómo ves?, recor
dó que en el primer número de esta
revista sepublicócomoartículoprin
cipal el intitulado "El Popocatépetl:
un Volcán Rigurosamente Vigilado",
enel cual seafinnabaqueelCerroque
Humea no nos tomaría por sorpresa.
y en efecto, como se aseguró ahí,
Don Gregorio no hiw erupción.

Así-añadió- al retodelaconsolida
ci60del proyectosesumabaelrealizar
lo extramuros, es decir, en el exilio.

lA CoIidaddt sus Contenidos

Trasrecoooceralequipode¿cómo
ves? por la calidad de los contenidos,
lo atractivo de las ilustraciones y el
diseño de portadas e interiores de la
revista,eldoctorL6pez Munguíacon
sider6 que es necesario avanzar en el
quehacer de llevar ¿cómo ves? a su
poblaci6n objetivo.

Por su parte Estrella Burgos, edi-

G~UNAM

tora de la revista, se congratuló "por
tener la oportunidad de participar en
este proyecto que nos ha enseñado .
mucho, nos hadivertido yha tenido un
significado especial, no obstante las
circunstanciasen la cuales seha tenido
que desarrollar o quizá por esas mis
mas circunstancias. Para el equipo de
¿cómo ves? ha sido importante, en el
momento que actualmente vive la
UNAM, moslrar a nuestros lectores,
desde este espacio, qué grande es esta
Universidad.

Al referirse al número de aniver·
sario, EstrellaBurgosdijoque sehabía
querido hacer algo diferente no sólo
paracelebrarelPrimerañodelarevista,
sinotambiénporfinalizar 1999yllegar
el 2000, con todo y la discusión de si
empieza o no el nuevo milenio, ante
lo cual la revista ha asumido la pos
tura de que éste inicia en el 2001
como quedó asentado en un artículo
publicado en ¿cómo ves?

. Para este número se pensó averi
guar qué esperaban los jóvenes de la
cienciaylatecnología en lospróximos
20 años. "Diseñarnos y aplicamos una
pequeñaellCuesta que, desde luego, no
es representativa de la opinión de la
juventud mexicana, pero nos da una
idea de lo que piensan algunosjóvenes
acerca del tema.

''Originalmente -continuó laedito
fa- pretendíamos que nos dijeran qué
creíanquepodríapasar,perofinalmen
te la mayorfíl expresó lo que querían
que pasara. Realizamos la encuesta
con 130 jóvenes de distintas escuelas.
Sus respuestas se procesaron y entre
garon a especialistas en distintas áreas
para que comentaran las mismas. El
resultado fue interesante, primero el
conocerloqueestosjóvenespiensan y,

ensegundo lugar, porque al comentar
esas opinior;¡es los expertos consulta
dosconstruyeronenconjuntounaima
gen de la ciencia y varios de ellos nos
hablaron de qué se sabe y qué no se
sabeen cadarama Nosotros partimos
de que el futuro no puede predecirse,
perosíimaginarse,yexistelaprobabi
lidadde que lo imaginadosuceda. PlI'
eso a los especialistas no les pedimos
predicciones, sino opiniones, expec
tativas." .

Esta parte especial del número se
complementa con el ensayo del doc
tor Luis Eslrada, también consejero
editorial de¿cómo ves?, entomoal~
modelos del futuro de Freeman
Dayson, basados en lres herramien
tas: la energía solar, la ingeniería
genética e Internet

Aparecen también en este núme
ro conmemorativo, entre olras cola
boraciones: un reportaje acerca de la
lúperactividadsolarqueseesperapara
el año 2000 y que podría afectar el"
suministrodeelectricidadylas teleco
municaciones;upasemblanzadeldoc- .
tor HumbertoTerrones, investigador
del Instituto de Física de la UNAM,
quien es considerado entre los líderes
mexicanosylatinoamericanosdelnue
vo milenio en el terreno de la ciencia,
así como de Evariste Galois, precur
sordelasmatemáticasmodernas;ade
más está un artículo de la tectónicade
placas,dondeseexplicaelsurgimiento
de la teoría que unificó el estudio de
nuestro planeta y revolucionó las de
nominadas CiellCias de la Tierra.

Están asimismo las secciones
fijas, ycomo un servicio alos lecto
res se publica un índice temático de
los primeros 12 números de la re
vista.•
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e
A todos los alumnos de Media Superior y Superior de la institución
a participar 61n el Programa tle Selección de Morotores de la
Organización Pumitas CU Futbol AC.

UNAM
Dr. Jtlan Ram6n de la Fuente
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MIro. Xavler Cortés Rocha
Secretario General

MIro. Daniel Barrera Pérez
Secretario Administrativo

Requisitos:

Informes e
inscripciones:

Ser alumno con promedio mrnimo de 9.0
presentando el. último historial académico
y tira de materias (vigente).

Tener disposición de tiempo, de lunes a
viernes, de 16 a 18 horas, y,sábado, de 8
a 14 horas.

Cursar el programa de capacitac16n del 1O
de enero al 5 de febrero, contabmzándose
la asistencia un 90 por ciento.

Aprobar la evaluación final con un mrnimo
de 8.0.

A partir de la presente publicación, cerrán
dose el dra 1Ode enero del 2000 a las 15
horas; en la Subdirección de Recreación
-ubicada en el lado poniente del Estadio
Olrmpico- y/o a los teléfonos 5622-05-26
027.

Dr. Salvador Malo A1varez
Secretario de Planeación

Dr. Francisco Ramos G6mez
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Lic. Alberto Pérez Bias
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Director de Información
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Director Fundador
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El curso se realizará en el Auditorio Inge
niero Marco Aurelio Torres H. (Campo No.
8 de Futbol Asociación) frente al Jardrn
Botánico de Ciudad Universitaria en horario
de 16 a 18 horas, de lunes a viernes, y de
las 8 a 14 horas, los dras sábados.

"Por mi raza hablará el esprritu"
Ciudad Universitaria, DF, a 7 de enero de 2000

El Director General
Matemática Agustrn Gutiérrez Renterra

Mesa de Redaccl6n
Silvia Carmona, alivio Gonzólez,
Rosario Jóuregui, Rodolfo Olivares,

Cynthia Uribe y Arturo Vega
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Resultado de un convenio

Comienzaaoperar .
formalmente en
Coyoacán el Centro de
Investigacióny
DesarrolloComunitario
de Los Pedregales, con
apoyo de la Escuela de
TrabajoSocial

JorTUUlas Filo16gicas 1999

Especialistasdel
Centro de Estudios
Mayas reflexionan en
torno de la manera
como se han acercado
a los códices de esa
cultura, yhan
descubierto lo que
realmente creía esa
civilización

[J 11

Edición especial para el 2000

Cumple la revista
¿cómo ves?su primer
año de difundir la
ciencia entre los
jóvenes; el aniversario
lo celebraron en el
Museo Soumaya

[J 14

Actividades Deportivas

Se convoca atodos los
alumnos de educación
media superiory
superioraparticipar en
el Programa de
Selección de
Monitores de la
Organización Pumitas
CU Futbol, AC

[J 15

Empresa~delsectorpetroleroreclutarápersonalenlaFacultaddelngeniería

Representantes de

Sehlumberger, que opera

en México desde hace 70

años, destacaron "la
calidad de los egresados

de la FI y expresaron el
u:

: deseo de la compañía de
.~

i significar una opción de
g

~ desarrollo [J 4
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